

# EL REPUBLICANO

**ENRIQUE AZOFEIFA**

Constante numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio á toda hora del día y de la noche.

Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., miércoles 12 de junio de 1912 || Núm. 124

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

**SASTRERIA**  
de **ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

# SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna



**J. Alfredo Quirós,**  
importador de semillas, árboles y plantas.

Varietades de especial mérito para todas las épocas del año.

300 varas al Norte del Mercado, Calle del Paso de la Vaca. San José, C. R.

## Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

**R. ORTIZ é HIJO**

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

## Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vendé más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y Cía., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.

## NOTICIAS DEL EXTERIOR

Panamá, 9.—La prensa de aquí publica largos artículos, demostrando que el Dr. Porras en oposición á su nominación escribió una carta cuando era Ministro en Washington como Encargado de la cuestión de límites con Costa Rica, diciendo que el Juez Supremo, Mr. Tuller, resolvería parcialmente contra Panamá favoreciendo interés de la United Fruit y el de algunos senadores. Esto causó gran sensación, porque los panameños tienen la más elevada opinión de honorabilidad y de imparcialidad del árbitro americano, especialmente del Juez Supremo del Tribunal de Justicia.

Budapest, 9.—El Conde de Tuoza, Presidente de la Baja Cámara, escapó de ser asesinado en la Dieta esta mañana por el diputado Julius Kivaos, quien le disparó tres veces, y, como no lo mató, se tiró el mismo, cuya herida puede ser fatal.

Viena, 9.—En la fábrica de cartuchos de Wienstad hubo una explosión de melinita que mató á doce é hirió á muchos. Rompió con la concusión del aire entre muchísimas vidrieras y ventanas de cristal. La concusión se sintió en las ciudades vecinas Pálcario y Baden, de tal modo, que el Emperador alarmado envió sus ayudantes á averiguar qué había sucedido.

Montaal, 9.—Los médicos que asisten á la Duquesa de Connaught, manifiestan que mejora gradualmente.

Dresde, 9.—Durante las manobras el caballo que montaba el Rey Tirol lastimóse una pierna.

Bruselas, 9.—La huelga de Charlesoy terminó, pero la situación de Borinage empeora. Los huelguistas colisionaron entre sí resultando muchos heridos; los soldados patrullan las calles; los huelguistas ocupan la Estación del Ferrocarril.

Budapest, 9.—Rowaes, el más terrible de lo opositoristas de la Cámara ha sido expulsado por su mala conducta. Esta mañana, burlando la vigilancia de la policía, penetró Rowaes á la galería destinada para los representantes de la Prensa desde donde gritó: aun existen opositores, y disparó tres veces con su revólver sobre el presidente, pero como tuvo mala puntería y no logró su objeto se disparó el mismo hirién dose. En el primer momento produjo excitación, pánico pero en seguida se tranquilizaron los ánimos y dando el Presidente un timbrado dijo: hemos presenciado el acto de un lunático.

Londres, 9.—Mr. Shurter y señora partieron para Buenos Aires.

Buenos Aires, 9.—Dos grandes amigos, Juan Meana y un hijo del Coronel Ramos, esgrimían al fiorete en su domicilio matando Meana á Ramos de un puntazo en un ojo; acudió el Coronel y comprobado que el hecho fué casual, fué Meana puesto en libertad provisional.

Madrid, 9.—El Infantito Jaime se levantó de la cama en buen estado de salud.

Cádiz, 9.—La Sociedad Económica dió una recepción á Labra, gastando los asambleístas mucho champaña en su honor, con brindis por la fraternidad hispano-americana.

Madrid, 9.—En el Congreso jamás están de acuerdo en ninguna proposición; si la

Pasa á la 4ª página.

## ATLANTIC FRUIT CO.

Esta compañía bananera ha estado sosteniendo en Jamaica la competencia en la compra de frutas durante los últimos siete años, con grandes beneficios para los plantadores y para la riqueza pública de aquella isla. De allí no más expide seis ó siete vapores cada semana. Tiene iguales empresas en Méjico, Cuba, Honduras y Nicaragua. Cuenta con una flota de más de treinta vapores para el transporte de los bananos y con mercado de consumo en los Estados Unidos y Alemania.

Con el objeto de establecerse en Costa Rica, sobre base segura, entró en negociaciones con los señores Lindo Bros., para comprar considerable número de fincas. Esa negociación desgraciadamente ha encontrado á última hora algún tropiezo; pero la Compañía, no obstante esas dificultades, que espera sean arregladas ó decididas satisfactoriamente, pues que por su parte está en disposición de cumplir íntegramente lo convenido, se propone desde luego, para no perder tiempo, celebrar contratos con los productores de bananos, y oye ofertas por mi medio.

El precio que pagará esta Compañía será el de 34 centavos, oro americano, por racimo de primera, y 16½ por racimo de segunda, según las bases de calificación corrientes en el país. El pago se hará al contado, á la presentación, en la oficina de San José ó Limón, de los recibos expedidos por los empleados de la empresa. Los bananos deberán ser entregados en las estaciones de ferrocarril de parada usual.

La Compañía dará las mayores facilidades y ventajas para la corta y entrega de los bananos.

Cualesquiera informes que se deseen, los dará el infrascrito agente en su oficina situada en Las Arcadas.

**R. C. Wetmore,**  
Agente.

## ¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

## Píldoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis - - - pulmonar con el uso de estas píldoras - - -

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN,  
St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósitos: En San José, Botica Oriental. En Alajuela, Botica del Mercado

# A la Universidad

Hace algunos días, en un suelto de este diario, y recordando las glorias de la extinta Universidad de Santo Tomás, que tantos beneficios hizo al país suministrándole inteligencias bien cultivadas, hombres de indiscutible mérito, abogamos por el restablecimiento de la memorable institución, porque se la volviera a la vida dotándola de cuanto ella necesitara para ser de nuevo el mismo centro de esplendor nacional.

Excitamos entonces el entusiasmo y el patriotismo de los profesionales, á quienes en primer término corresponde la iniciativa en una obra que tiene que emprenderse y que ha de ser orgullo y timbre del país; nos dirigimos á ellos que son la avanzada de nuestra intelectualidad y que están en el deber de procurar para la patria el mayor progreso.

Nuestras palabras cayeron en el desierto. Alguien, por excepción, nos habló del asunto; nadie respondió á nuestro llamamiento. Con la muda respuesta del indiferentismo que nos rodea, hubimos de recordar una amarga realidad: la de que nuestros profesionales, por regla general, como el resto de los mortales de esta tierra, están embargados de tal suerte por sus personales intereses, que, olvidando los superiores, los que á la comunidad atañen, les dedican una atención ínfima, ó están físicamente imposibilitados para hacer un paréntesis y consagrarlo á una empresa de utilidad y necesidad de todos.

Sin embargo, hemos de insistir, y hoy lo hacemos porque ha venido á recordarnos nuestros propósitos una invitación que el señor Secretario de la Facultad Técnica nos hace para que asistamos á la Asamblea extraor-

dinaria que se verificará el 28 del corriente y en la cual se conocerá «de la conveniencia y posibilidad de comprar el local que actualmente ocupa, frente al Monte Nacional de Piedad».

Esta asociación, luego, piensa en algo serio, desea ya hacerse de un edificio propio para sus exigencias.

El Colegio de Abogados piensa lo mismo, y éste cuenta ya con un lote para edificar su casa.

Es de suponer que la Facultad de Medicina y el Colegio de Farmacéuticos también desean adquirir local, puesto que lo necesitan.

Habría, pues, cuatro edificios, uno de cada una de esas instituciones.

¿No sería más fácil que las cuatro se pusieran de acuerdo y entre las mismas hicieran un solo edificio común?

Así nos lo parece, por muchos motivos: porque aunadas las fuerzas, habría menos inconvenientes para la ejecución de la obra; porque ésta podría hacerse de modo que cumpliera debidamente su objeto, bien acondicionada; porque resultaría, indudablemente un edificio muy elegante y relativamente barato; y en último término, porque sería una forma de acercamiento de las cuatro instituciones profesionales, que simplificaría la realización de la idea magna, el resurgimiento de la Universidad.

Lanzamos esta idea especialmente para que la recojan los señores directores de las instituciones referidas, entre los cuales sabemos que hay algunos, si no todos, que simpatizan con ella.

Ojalá podamos ufarnos de haber contribuido, en tan modesta forma, á la coronación de uno de nuestros más queridos ideales.

## EL GLETISMO SE MUEVE

Se venden DOS CASAS DE MADERA, situadas la 1ª en los lotes que remató el Gobierno, frente al Hospicio de Locos, la 2ª en S. Francisco de Mata Redonda. Para precio y condiciones entenderse con

ROBERTO SÁNCHEZ C.

## De todas partes

CORPUS.—En Curridabat resultó muy bonita fiesta. En el altar de doña María G. v. de Madrigal representaban la Anunciación. Hacía de virgen la simpática flor del jardín de Tres Ríos, Lía Monestel, la de los ojos garzos.

El altar de doña Rafaela M. de Amador, aunque sencillo, pero artístico, fué hecho por los jóvenes Castro, de Desamparados; y el de don Ramón Morales, hecho con gracia, gustó mucho. Llamó la atención el que el cuarto se improvisara en un momento.

—En San Antonio de Desamparados estarán de manteles largos el jueves. Que gocen.

—En Curridabat celebran la fiesta patronal con la inauguración de un centro social. Harán uso de la palabra varios jóvenes entre ellos don Francisco María Núñez M. Larga vida, feliz y próspera.

—En Coronado, después de una importante conferencia agrícola dada en el club «15 de Marzo», donde también hablaron otros jóvenes josefinos, se balló.

—Enferma se encuentra la señora del Jefe Político de Coronado, á quien deseamos pronta mejoría.

—De paseo estuvieron en Curridabat el jueves las señoritas Montero, Isoilina Castro, Lía y Clemencia Monestel y los jóvenes Francisco M. Núñez y Francisco Quijano.

CONDE DEL TIRIBÍ

## Mal andan las cosas en Orotina

Diarriamente recibimos comunicaciones de personas de aquel lugar, quejándose de la autoridad política y denunciando hechos indebidos. Hoy recibimos una larga correspondencia, con firma responsable, y á la cual no damos cabida porque tampoco queremos dar lugar á una acusación. Recuerden nuestros amigos que hay una Ley de Imprenta, que nos da vergüenza, pero que pende sobre nuestras cabezas.

Sin embargo, si el interesado lo quiere, podríamos pasar su carta á quien correspondiera, á fin de que se ordene levantar la información del caso, que comprobados los hechos que se denuncian, estamos seguros que se hará justicia.

## Progreso de nuestra Agricultura

El viernes próximo se pondrá á funcionar en el Campo de Ensayos de Orotina, las diferentes máquinas agrícolas traídas del exterior por el Gobierno, para demostrar las inmensas ventajas que con su aplicación se obtienen en las labores agrícolas.

Esta experiencia será hecha por el señor John Deer, Agente de la Fábrica de donde proceden esas máquinas, y por el Ingeniero don Guillermo Echeverría, jefe de dicho campo de Ensayos.

Sabemos que se piensa invitar especialmente para dicho acto, al señor Presidente de la República, al señor Ministro de Fomento, á la Prensa y demás particulares.

## Inspección de varios edificios en San Pedro de Poás

A solicitud del Jefe Político de Poás se ha dado orden al Director de Obras Públicas para que envíe un Ingeniero á San Pedro, cabecera del cantón con el objeto de examinar los daños que ha sufrido con los últimos temblores la Iglesia y la casa Escolar de la localidad, y aconsejar lo que debe hacerse.

## Marítimas

LIMÓN, 10.—A las 2 a. m. ancló procedente de New Orleans el vapor inglés "Orleanian"; correspondencia 90 sacos; carga 8923; pasajero John R. Tarrel.

—A las 10 a. m. ancló procedente de Kingston el vapor inglés "Tortuguero". Correspondencia 1 saco; carga 7 bultos pasajeros Arnold Hadgson y Roberto Leslie.

—Ayer á las 6 p. m. ancló procedente de Mobile al vapor noruego "Ongia". Carga 20 bultos; sin pasajeros ni correspondencia.

# NOTAS MIAS

Le está pasando al automóvil, lo que á un *chayote* que vi hace poco, dentro de una botella. No encuentran forma de sacarlo de su habitación, y por lo visto van á demoler toda la pared del frente, porque de otro modo allí se quedaría. Mal negocio va siendo el del *semoviente* ese para el comprador, que para el vendedor no se diga, es uno de los tantos buenos con que suele tropezar en este mundo que para los más es de penuria y estrechez.

Pero siempre hay algo más allá, nunca se llega á un límite; eso dicen los científicos, eso dicen los artistas y eso dicen y decimos cuantos trajinamos por los surcos de la vida. Ese más allá se acercó ahora á Casimiro Suárez, le tocó el hombro y le dejó ocho mil colonos, mondos y llondos, sonantes y cantantes. Me alegro de verdad, celebro con regocijo que la lotería le haya sido propicia á mi amigo, por más que no habría mirado mal que esos ocho mil tomaran el camino de mi bolsillo, que con tanta urgencia los necesitaba, los necesita y los sigue necesitando. Pero bien están allí, que seguro estoy de que los roclaremos un día de estos, como es debido entré personas decentes.

Desde que fui erigido en «genial», observo que mi humanidad no es la misma, ni es la misma la Humanidad; la mía ha crecido, la otra sigue disminuyendo. Así nos pasa á todos los que subimos; cuando estamos arriba, olvidamos que un día estuvimos abajo, y si acaso tenemos una mirada de protección para los que se han quedado en este valle de lágrimas.

No obstante «mi categoría», ayer me topé con un caballero, flamantemente

vestido, que ha tenido la suerte de estar arriba; ¡caprichos de la suerte ó de la casualidad!, y tuvo la generosidad de decirme adió; pero lo hizo en esa forma, protectoramente. Yo, insolentemente, me permití no contestarle.

Así soy, pobre, pero orgulloso. ¡No faltaba más sino que un protegido de la casualidad se plantase que debo agradecerle que me mire!

¿Cómo siguen corriendo los rumores acerca del candidato de los descabezados? Estoy casi loco, si no loco y medio. Que es fulano, que es zutano, que éste, que el otro, que el de más allá, que no hay acuerdo, que aquello es una merienda que no se entiende y en fin, el acabóse.

¿Qué tal andaría la historia si tuviera alguna esperanza de no irse á pique?

Nadie cree, á pesar de eso, que haya *geniuos* que se vaya á pique: ellos flotan, como corchos, y ya los veremos cuando los *neos* la ganen, como la van á ganar, que ellos, los *geniuos* resultan entonces más *neos* que todos los *neos* juntos.

Me dirijo á cualquier diputado: en un momento tenebroso para Costa Rica, los *empeños* del Partido Republicano, con el único fin de ir contra él, hicieron que se prohibiera el uso de la bandera nacional, estableciendo una serie de requisitos disparatados. Eso estuvo en su lugar en aquella fecha. Hoy no. No hay razón para que aquella prohibición subsista.

¿Por qué entonces no proponer la derogatoria de aquella ley?

Casi puedo afirmar que no habrá una voz en contra.

CARLITOS

## SOBRE LA ESTELA Pro Manuel Ugarte

Ya se fué el genial apostol del antianiquismo—queremos ser expresivos y así llamaremos, francamente, nuestra propaganda, nuestra labor—que ahora empieza—por la América Latina.

Qué gratos los instantes en que la Intelectualidad unánime y espontánea fué á tributar su último agasajo al eminente suramericano, el domingo, en la estación del ferrocarril.

Allí estrechamos la mano á Facio, á Guillermo Vargas, Ernesto Martín, Dr. Coello, Skinner Klee, á Omar Dengo, á Chepe García Monge, á Ricardo Coto Fernández, Arturo Aguilar, á Falcó, á muchos otros que ahora escapan de la mente y al amigo íntimo del poeta, al brioso luchador Alejandro Bermúdez y á todos los que en nuestro predio dan expansión al espíritu, vimos rendir el postrer homenaje al poeta ilustre.

Y Ugarte se fué llevándose todo nuestro cariño y dejando en el abra donde ha tanto tiempo germina nuestra admiración sin límites por él, plantado el rosal fragantísimo de un cariño y una fraternidad eternas.

Dos voces lejanas nos dicen luego, de su partida, Víctor Manuel Salazar, el compañero radicado en Limón, donde gallardamente lucha este trabajador-intelectual, respondiendo á nuestro llamado:

«Cumplida con gusto tu recomendación; Ugarte se fué ya...»

Y en otra esquina el laconismo telegráfico nos trajo su adió. Dice el telegrama: «El último abrazo de su compañero de todos los momentos.

UGARTE»

Y ahora que sus pupilas sólo miran el magnífico azul del cielo, del mar hecho una sola maravilla, ahora que debe su corazón sentir los aguijonazos de la envidia, de la intriga y de la ponzoña del adversario sin franqueza, también sentirá—porque iba convencido de ello—alguna satisfacción al hacer el recuerdo de sus amigos y al contarlos en algún modesto rincón del inmenso grupo de sus compañeros.

Porque é nos dejó un honroso legado: su propaganda; y porque nosotros nos hemos echado sobre los hombros la dulce carga de guardar sus flancos, de mantener su nombre á salvo de la calumnia y de ser sus aliados de siempre. Bien recompensados estamos de antemano, con el cariño y la amistad suyos.

Que surja ahora la calumnia y la intriga solapada! Que por sus colmillos de vívora lance ahora la perfidia, su envenenado virus!

Nos dará la ocasión de hablar en alto! Que los adversarios inermes ante el luchador, en buena lid, esgriman ahora el arma de la *habilla* irrespetuosa, calumniadora y denigrante.

Era natural que en torno á Ugarte surgieran los reptiles... sino no sería el águila que es, ni fuera tan audaz su vuelo si no provocara el chifmo á la noche de los buhos y los batracios...

A los eunucos del pensamiento, á los hombres *bellos*, cuya labor solo consiste en cambiar á diario de traje y exhibirlos por las calles, á los rohedores de honras no daremos una respuesta, no haremos el honor de un gesto síqueros.

Mas á los hombres de bien, á los estudiantes, á los jóvenes que por serlo me dan la esperanza de una nobleza que aún no ha sido prostituida, para defender al amigo, para probar el alto sentido moral de su vivir, no tendría otra arma que esta, sencillísima:

Llevarles á él, ponerlos en contacto con el poeta, que le oigan que le conozcan y estudien, que sientan exteriorizarse aquella nobleza y aquella dulzura rara en un combatiente y que es en Ugarte exquisita dualidad... y estoy seguro que al cabo de un día, de unas horas, después de haberse impregnado de aquella atmósfera de hombría de bien y de nobleza que se respira en torno de Manuel Ugarte, nadie se atrevería á jugarle sino como á un hombre excepcionalmente digno y generoso!

Que silven los reptiles y entonen el *viv la nuit*, el himno de las sombras y la malezas!

Sobre la senda, tras su huella nos encontrarán como humildes soldados, ahora que el momento imperiosamente oportuno, llamó al compañero, al lugar de más peligro, al frente de la línea de fuego que dicen los guerreros á empeñar la más audaz de las contiendas.

Y que sea un mentís para quienes juzgan una *pose* de alto poeta, el *quijotismo* de Ugarte, para los que juzgan literatura el empeño del predicador de la Unión latinoamericana, su paso trascendental que le lleva á Nueva York á aprovechar las reuniones del congreso y el momento en que á raíz de la vuelta de Mr. Knox se discute, aprueba ó imprueba el éxito de su gira, para alzar tribuna en el corazón mismo de la república yanque y alzar heroica, denodadamente la voz del noble *Quijote* que hoy va por la América española, despertando las conciencias jóvenes—como el alma de España reivindicadora y audaz agriñitando pabellones latinoamericanos.

ROBERTO VALLADARES

## Tarrazú con el arma al brazo

Los que suscribimos, ciudadanos republicanos históricos y vecinos de San Marcos del cantón de Tarrazú, manifestamos:

Que no podemos dejar de significar en estos momentos críticos para nuestra patria, nuestros votos de adhesión y simpatía para al Licenciado don Máximo Fernández, por la nobleza bien caracterizada, hombría de bien, buena fe, extrema serenidad del alma con que ha manejado la Jefatura del Partido y ha sabido confundir á sus gratuitos enemigos que pretendieron hundirlo en el fango de sus propias producciones—que sólo se anidan en corazones depravados—y de cuya trama protestamos en calidad de patriotas y hombres de bien.

Las victorias de nuestros héroes en las campañas del 56 y 57 han sido y son el más acentuado timbre de honor para los costarricenses, por la disparidad de elementos de los contendientes, pero en la alcanzada por el digno Jefe de las huestes republicanas es mucho más meritoria, desde luego que el enemigo es más audaz y más infame: aquellos tenían sed del oro y haciendas de nuestro territorio; éstos, á más del oro y haciendas, quieren llevarse en girones el honor de hombres á quienes no pueden descalzar! Qué ingrata tarea la de aquellos que así proceden y que hidalga la del hombre que en cabeza de los descamisados no ha cesado ni cesará hasta llegar á coronar el ideal de verdadera democracia.

San Marcos, 7 de junio de 1912

Romualdo Blanco G. (elector), Rafael C. Godínez (elector), Ramón Zúñiga, Francisco Porras (elector), Napoleón Zaledón, Juan Monge C., Julio Umaña J., Elías Arias U., Juan Umaña M., Rafael Umaña M., Juan Monge R., Eliseo Jiménez G., Vicente Porras M., Manuel Arias, Trinidad Blanco C., Rogado de don Ezequiel Mora y por mí, Leoncio Porras Masís, Pedro J. Porras, Francisco Mora, Marcial Blanco, Ronulfo Blanco C., Germán Mora, Juan Abarca S., Luis López Ch., Gregorio Barbosa M., Jaime Zúñiga, Rogado de Marcelo Umaña que no sabe firmar y por mí, J. Barbosa M., Rafael Rojas Araya, Rafael Monge C., Eugenio Porras M., Liborio Zúñiga, Jesús Zúñiga, Molsés Vargas, M. Mora, Ismael Rivera M., Bernabé Vargas, Manuel Abarca V., Mariano Umaña, José Urefia C.

## ¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

## La Policía descubre un robo de consideración

### La autora resultó ser una sirvienta

En la casa habitación de la señora doña Josefa Padilla v. de Muñoz fué descubierta un robo de alhajas que paulatinamente se venía realizando de manera muy hábil, resultando ser la autora una de las sirvientas de la casa llamada María Luisa Rodríguez Rivera.

Los objetos sustraídos los iba depositando en su domicilio situado por el barrio de Amón, donde se practicó, por la autoridad correspondiente, un registro minucioso encontrando los siguientes objetos: 1 un anillo con brillantes valorado en C 250; 1 cadena de oro con una perla; 1 llave; 1 candadito con un zafiro; 3 anillos de oro, conteniendo uno de ellos una piedra verde; 1 par argollas de oro; 1 cruz de oro; 1 cadena fina de oro; 1 pulsera de carey enchapada en oro; 1 gancho de cabeza de oro; 1 gargantilla con 2 relicarios; una cajita de cartón con cuentas blancas de rosario; 4 pañuelos de seda; 8 ídem de hilo; 6 cintas anchas de seda; 4 vasos de porcelana; 11 platos de ídem; 5 cuchillos de mesa; 2 tenedores de plata y 2 cucharas de ídem; 1 botellita porcelana de tocador; 1 copa de cristal; 6 mantillas; 3 fundas; 1 corpiño; 1 tohalla; 1 camisa y 1 carterita de nácar.

Verificado este registro que dió tan buen resultado, la policía detuvo á la citada sirvienta Rodríguez Rivera decomisándole además, 2 cadenas de oro, una con un medallón de la Purísima, y otra figurando una cartulina de flores; 1 portamoneda de metal blanco con 75 céntimos; todo lo cual fué entregado al señor Juez 1º del Crimen quien levanta la respectiva información,

**La mejor clase** IZTEPEQUE **La mejor clase**  
SALVADOREÑO  
--- de primera ---  
Virginia y Kentucky  
Clases Superiores  
DIRECCION:  
Mercado, Calle Ga. N.  
NÚMERO 63  
JORGE CASTRO G.

# DISCURSO

del diputado Claudio González Rucavado,  
al discutirse la admisión del proyecto de Reforma Constitucional  
que crea el Poder Docente en Costa Rica

SEÑORES DIPUTADOS:

Creemos en el progreso y precisamente por ello no creemos en la inmutabilidad de las instituciones humanas, y muchísimo menos en las del orden político.

La República nos cautivó porque creímos encontrar a su amparo cuanto podía el hombre desear, y ya vamos aprendiendo en la nuestra, y en las otras, cuántos males pueden guarecerse a su sombra por la mala intención de los hombres. Y aún cuando no negamos que es conquista de la civilización de los pueblos, afirmamos convencidos que no es la última palabra. Mas, por sí el razonamiento, desvalido, no hiciera peso bastante, óigase la opinión del historiador y moralista Michelet: «La República, esta obra de arte sublime, pasará, como pasaron los dioses. Eternicemos, pues, al hombre. El hombre es la esencia de todo. Existía antes de la República y será después de ella». ¿Y cómo eternizar al hombre en el sentido que indica Michelet? Cultivando su espíritu para que libremente, sin encastillarse en una ó en otra doctrina, se encumbre en alas de la imaginación y alcance cuanto anhela en Dios único ó en la Naturaleza. Por eso dijo muy bien Jefferson: «De quien viene el espíritu viene la libertad». No se olviden, en tanto dure este discurso, esos conceptos. No renegamos de la República, al contrario, en este momento histórico estamos por ella y con ella; pero si la República misma pasará. ¿Cómo no han de pasar sus cosas tal como fueron concebidas en otras épocas? ¿Cómo no han de modificarse cuando menos? Todo está sujeto a mudanzas; nada es inmovible; y el proyecto de reforma constitucional para crear el Poder Docente del Estado en Costa Rica, buena prueba es de lo dicho, y de la vitalidad de los elementos de que se compone el país, porque la vida, fisiológicamente se explica por cambios constantes. Nuestro proyecto debe considerarse como un fenómeno natural, ya que es el resultado de ideas que flotan en la atmósfera social costarricense desde hace muchos años, que han madurado convicciones en los cerebros y que hoy encuentran un exponente. Nosotros, como Matesquén, exclamamos: «No hemos sacado nuestros principios de nuestras preocupaciones, sino de la naturaleza de las cosas»; y los legisladores no pueden desatender lo que los hechos han establecido antes que ellos, ya que una ley racional siempre será la cristalización de un hecho ó de una costumbre ó de una necesidad. Nuestro proyecto de Poder Docente del Estado entraña un interés vivo por las nuevas generaciones; crea un cuerpo libre, fuerte de pensadores que por la forma de su organización y las atribuciones vastas que les competen y la responsabilidad que contraen, no tiene parecido con lo actual ni con los deficientes Consejos de Enseñanza propuestos en otras ocasiones. La idea no se adelanta a su tiempo, está dentro de él: más tarde, cuando se piense que es indispensable su establecimiento, cuando haya ganado las voluntades del conservatismo, ya las ideas irán mucho más lejos.

No consideramos por ningún aspecto provechosa la petrificación de nuestra Carta Fundamental, así como tampoco es bueno el estancamiento de la enseñanza pública. Una vez que sin prevenciones se estudie nuestro proyecto, se deducirá con facilidad, que adoptado en Costa Rica, será casi imposible el estancamiento de la enseñanza, porque todos los elementos que de ella pueden entender participan directamente en su orientación, por períodos, cualesquiera que sean las doctrinas que profesen; y los cuerpos aconsejadores se podrán renovar cada cuatro

años, ó cuando el legislador lo crea más sablo. El Poder Docente es como una Universidad, más amplia, por supuesto y garantizada perfectamente su vida y su libertad. Pero es claro, que por bueno que lo creamos, no será la última palabra, ya vendrán, andando los tiempos mejores ideas a renovar la nuestra, que si así no fuera acabaría el progreso.

LA CREACIÓN DEL PODER DOCENTE EN COSTA RICA será un ejemplo digno de un país civilizado, á pesar de la alarma de los que creen inconmovibles las constituciones y piden se justifique esa creación dentro del organismo político.

Las constituciones constan de cuatro partes: 1ª—Organización del Estado para realizar las modificaciones constitucionales futuras. En Alemania, Art. 78 de su Constitución de 16 de abril de 1871, se puede modificar la Constitución por una simple ley. La ley fundamental del Imperio Austriaco, de 21 de diciembre de 1867, Art. 15, no tiene más requisito especial para modificar la Constitución, que la aprobación de la reforma por las dos terceras partes de los individuos de cada Cámara. En Inglaterra y en España (1) no hay requisitos especiales para reformar la Constitución: se reforma como cualquiera ley.

2ª)—Derechos políticos, libertades públicas y sus garantías;

3ª)—Organización del Gobierno.

4ª)—Demarcación territorial (Que no todas la tienen.)

No hay una sola Constitución que no prevenga expresamente que puede ser reformada total ó parcialmente, con lo cual se está dentro de la realidad y se confirma nuestra opinión de que no hay nada inconvencible.

También debe observarse que principalmente las Constituciones se refieren á los derechos políticos del ciudadano; y no conocemos autoridad que se oponga á que abrace otros conceptos fundamentales de la vida social, sino al contrario.

La política es sobre todo experimental—como la Sociología—y los hechos de ella prueban para el experimentador como prueban los hechos químicos y físicos.—En la exposición con que presentamos nuestro proyecto de creación del Cuarto Poder del Estado, explicamos que el Poder Docente es un hecho social y político en todas las naciones civilizadas; lo mismo que el Poder Electoral.

El Poder Docente, como poder político, nació desde la antigüedad; y en la Edad Moderna Portugal, Alemania, España, Rusia, Turquía y China, son prueba evidente de que ese Poder existe y de que es indestructible; revoluciona los pueblos y los conduce por nuevas y mejores sendas. En Costa Rica existe y da, desde hace años, muestras de su vitalidad, y es cada vez más pujante aunque lo pretendan enterrar los gobiernos y los espíritus conservadores de ciertas clases sociales. Ya vimos el año pasado y á principios de este, agítase la cuestión de la enseñanza y encontrar apoyo la protesta por las agresiones á ella, no sólo en el seno de esta Cámara, sino en la opinión pública. Porque ni un momento ha de olvidarse que la opinión pública está en Costa Rica por la enseñanza, sensatez admirable de nuestros compatriotas. Y tan hondo penetró la opinión, que el propio señor Presidente de la República, en su mensaje al Congreso, que nos fué entregado el primero de mayo de este año, dedica varias páginas á controvertir algunos puntos que fueron ardientemente discutidos por el público.

(1) Pág. 152 de la Instr. Civ. de Rafael Muntoro (Continuará)

## Ultimas noticias por cable

Buenos Aires, 10.—El señor Presidente abrió el Congreso con la lectura de un largo mensaje. En él habló sobre la eficacia de la nueva ley electoral; en algunos de sus detalles hace mención de ciertas referencias que juzga conveniente hacerle aquí en general y está basada en sólidos principios. El País, en su mensaje, dice que mantiene cordiales relaciones con todas las potencias. Habló con énfasis al tratar sobre el importante nombramiento hecho en el señor Campos Salles, como Ministro ante el Gobierno del Brasil, porque él demuestra claramente el deseo de conservar las relaciones comerciales de ambos países. La situación comercial es buena; la deuda exterior asciende á 690 millones. La agricultura progresa admirablemente, teniendo un promedio de 21.884,000 hectáreas, con un aumento de producción de 4 millones al año anterior, cuyo aumento se ha conservado durante 5 años. La última cosecha de trigo, cebada y semilla de linaza, se estima en 930 millones de pesos papel contra 431 millones del antepasado.

Londres, 10.—El rey Jorge revisó una parada de 25,000 hombres de la reserva nacional, el sin rival cuerpo militar del mundo.

Washington, 10.—Fué aprobada la ley de que cada una de las repúblicas latinoamericanas fuera representada en la Exposición Panamericana del Pacífico en San Francisco expresada en el informe. El comité de la unión panamericana ha concedido mucha importancia á la obra que se ha impuesto de estrechar más y más las relaciones entre repúblicas americanas.

Cadiz, 10.—En el gran teatro hubo una brillantísima velada para adquirir fondos para la creación de la Academia Panamericana; fué precedido por la reina con asistencia de las damas de la aristocracia, autoridades y altas personalidades de ciencia. Hubo concurso de letras resultando muchos premiados.

Washington, 10.—Se inauguró el monumento de Colón, el que costó cien mil dólares; pronunció un discurso Mr. Taft. Los señores ministros, diputados y senadores estuvieron en el acto. Lo descubrió el Embajador de Italia en presencia de cincuenta mil personas. El senador Nelson hizo moción en el Senado para que la comisión en el ramo de Relaciones, investigue acerca de los intereses americanos perdidos en ambas revoluciones: la de México y la de Cuba.

## De Justicia

Juzgado 2º de lo Contencioso

Se corrieron traslados en causa contra Elena Delgado Solís por depósito de útiles.

Se decretó la prisión y enjuiciamiento de Gregorio Rojas Herrera, por fabricación de aguardiente, y por el mismo hecho se sobrevinó provisionalmente á favor de Eugenio Aguilar.

Alcaldía 3a.

Renunció el Secretario.

Se excarceló á Manuel Robledo por el delito de lesiones leves á Mario Arritola.

Pasó al Juzgado, ya concluida, la sumaria por abigeato contra el reo confeso Samuel Castro Chacón, en perjuicio de Alejandro Zúñiga.

Se instruye sumaria por daños en perjuicio del Lic. Isidro Marín Calderón.

Se despachó una prueba de testigos en sumaria contra José Villa por ciertos atropellos.

## Movimiento diario

Los que nacen

Inominado, de Gabriel Araya Evangelista Montero; Cándida, de Juan Martínez y María Pérez; Carmen, de Enrique Giralt y Teresa Acosta.

Los que viajan

José Cherques, Colón; Raúl Porras, New York; Paul Wangler, Colón.

Los que mueren

Ramón Zúñiga, 1 año; Julia Vargas, 1 año; Leoncio Benavides, 4 meses; Juan Jiménez, 29 años; Antonio Wittansch, 12 días.

# Congreso Constitucional

## La Sesión de ayer

### EL PODER DOCENTE

González R.—Pregunta si hablando la cámara dispensado todo trámite al proyecto sobre la ley de gallos y que originó tanta discusión, no podrá ser admisible la que tan justamente debe discutirse, para cuyo efecto tiene sumo interés en oír la palabra del diputado opositor á su proyecto.

M. de J. J.—Esos puntos son distintos, el uno es el proyecto de una ley pasajera que en un segundo parlamentario puede ser desechado; el otro es la esencia de nuestro ser político y se presta á grandes razonamientos. Se me llama conservador porque soy católico y voy á misa; siendo en ese sentido acepto el calificativo, pero esa frase no tiene sentido real. Replite que tal y como está hoy la enseñanza, esa divisibilidad de trabajo no tiene fuerza ni lógica bastante en el presente debate. Insiste que esa creación del poder docente es inadmisibles y adolece de muchos defectos, porque es absurdo crear una casta privilegiada para favorecerse á sí mismo, presentando testimonios de autores como demostración de que se trata de establecer una oligarquía que es la agrupación de unos pocos.

Refiere que no había improvisadamente sino que estudió el proyecto y analizó sus conceptos para poder hacer luz. Las opiniones de los autores europeos no nos convencen. Necesitamos oír las de autores americanos de quien debemos aceptar nuestros principios. Replite que nosotros no podemos crear un nuevo poder que no venga de las fuentes populares.

González Rucavado (aplausos generales).—Es para mí honroso el tener como contrincante una persona de las dotes del señor Manuel de J. Jiménez, y hablando pasado ya la vehemencia de ayer, entro á debatir con mucha calma, con la calma habitual que su carácter requiere. Yo no he pedido dispensa de trámites; yo quiero que se debata, que se luche, aunque nosotros haremos todo lo posible en llevar á cabo una obra como esta. He laborado ese proyecto y lo he sometido al estudio de la Cámara porque amo la juventud, me interesa por su porvenir y quisiera hacerla llegar á un perfeccionamiento moral y material.

De extravagante fui tratado por el señor diputado Manuel de J. Jiménez. Extravagancias producen los locos, y así como él admite el calificativo de conservador, yo acepto gustoso el de extravagante. Colón fué llamado loco y hoy el mundo entero está postrado á sus pies y le admiran.

El problema es arduo, difícil, lo reconozco, pero le mantengo. Si tiene ese daño social de que le tildan, que se diga, porque yo no lo veo. Antes de hacer ese proyecto he consultado la Carta Fundamental, y para poderlo discutir hay que empaparse antes en él.

## De Río Segundo

Junio 11.—8 p. m.

El domingo se verificó una reunión en el galerón de turnos, se trató del medio acogido para gastar en las funciones religiosas con que acostumbran los vecinos obsequiar al Patrón Santiago. Se acordó fueran por contribución popular.

Buena me parece la idea para colaborar en ella. Respecto á fiestas cívicas, se harán por mantenedores que dará á conocer junto con el programa que vence el 25 de julio.

CORRESPONSAL

## Inauguración del Congreso

Se vende un hermoso solar con una casa en él ubicada, distante 500 varas del Mercado, y situado en el Paso de la Vacas. Para informes dirigirse á las oficinas de este diario.

El diputado Jiménez dijo ayer que los maestros no saben enseñar, que los alumnos salen de las escuelas sin saber cosa alguna, que los estudiantes del primer año en la Escuela de Derecho no saben ni redactar una carta. Precisamente á subsanar ese mal tiende mi proyecto.

Refiere que cuando se comenzó á quitar maestros por varias cuestiones, circuló una hoja en que se hablaba de Inamovilidad. Un ministro dió su opinión á ese respecto. Cita también opiniones de autores americanos, como el Presidente Harrison que apoya la Inamovilidad.

Hace ver las contradicciones en que el diputado Jiménez hace en el discurso de hoy, con respecto á ideas que por escrito ha manifestado en otras ocasiones.

(Lee un trozo de un informe rendido por el diputado Jiménez que apoya sus mismas ideas contradiciéndose hoy mismo.)

Se argumenta aquí que no es republicano reformar la Constitución. Si lo es, y más en este caso que se trata de quitarle poderes al Ejecutivo,.... poderes que á veces es tan absolutorio como el del mismo Czar de Rusia.

El Profesor que dirige hoy la enseñanza era antes un verdadero pedagogo; ¿será posible decirme si lo es hoy?

Refiere que para bien de Costa Rica, ha planteado su proyecto y la Cámara puede estudiarlo y resolver después estos asuntos. Explica en una tesis bien desarrollada que en manos de los entendidos pone ese manejo de la enseñanza, al igual que el señor Jiménez nos dijo ayer, que el señor Presidente elegía para los puestos de enseñanza, los profesionales.

Extraña que el señor Presidente rechace categóricamente este proyecto. Para la clase militar se pide la Inamovilidad. O se sostiene la teoría de una democracia por igual en todos los ramos, ó no se sostiene ninguna.

(Aplausos en todas las barras.) Refiriéndose á la manifestación que hubieran hecho los maestros y de la que se han abstenido, ya sabemos la manera que hay para destituirlos.

(Muchos aplausos generales.) Termina su defensa diciendo que no abandona su proyecto ni aun en las cuatro legislaturas que ha de estar en la Cámara.

Guillermo Peen cuando fundó su colonia en los Estados Unidos dijo: «Señores: al lado de nuestra vivienda tengamos la escuela».

Jiménez, M. de J.—Deja en plé su afirmación y mantiene con firmeza su contrariedad rechazando con la misma argumentación el proyecto.

Por ser hora avanzada la sesión se suspendió á las 5 p. m. quedando el señor González Rucavado en el uso de la palabra.

**Juan Felipe Picado,**  
ABOGADO Y NOTARIO,  
ha abierto su bufete frente al  
Palacio de Justicia  
San José, 9 de mayo de 1912

**LLEGA ZELAYA á C. R.**  
Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión!  
Para informes en la Redacción de este diario.

## Obras de saneamiento de S. José

Se hace saber á los vecinos de esta ciudad que la Municipalidad ha prohibido todo trabajo de conexión con las cloacas en construcción y aun de instalaciones para el mismo servicio dentro de las casas, mientras no se dicte el reglamento respectivo por la Municipalidad, la cual debe tener intervención directa en esa clase de trabajos, para garantizar el buen funcionamiento de la planta. Aparte de la consiguiente responsabilidad por cualquier contravención á la prohibición dicha, todo trabajo que se ejecutara sin sujeción al reglamento, se perderá para el interesado, por que no se le permitirá el uso de él.

Gobernación de la provincia de San José, 4 de junio de 1912.

**BOTICA ESPAÑOLA**  
—ASTORGA HERMANOS—  
Surtido completo en drogas y medicinas de patente. Despacho correcto de recetas. Precios módicos. Ituada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad.

**Nuevo Aserradero de la Soledad**  
Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tabilla, traslapeo americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró á la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.  
**ADOLFO GARCIA**  
San José, marzo 21 de 1912.

# Antonio Urbano & Hno.

## EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

# LA MEJOR



Quiere U. una buena máquina de escribir?  
 Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.  
 Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura Incopiable: la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

**RAFAEL A. FERNANDEZ**  
 Único Agente en Costa Rica.  
 San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406

# Fotografía Alsina

Situada en el edificio de propiedad de la Imprenta Alsina. Calle de la Estación

Contando con las mejores cámaras y demás aparatos modernos que se han importado al país, con una lujosa galería y un excelente surtido de Tarjetas de fantasía para montar retratos que son una verdadera novedad y estando a cargo la dirección artística de un hábil y práctico fotógrafo, de seguro el mejor que tenemos hoy en Costa Rica. Esta fotografía está en condiciones de satisfacer todos los gustos, hasta el más refinado.

La entrega de los trabajos se hará con la prontitud deseada por el cliente. Las ampliaciones de CUERPO ENTERO que hasta hoy no se han hecho en Costa Rica, son también una novedad que ofrece esta casa

# UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C<sup>a</sup> Libreros

# Zapatería Española

## MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

# La Alhambra

## PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI  
 CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarros, géneros y licores  
 Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

# Nueva Relojería

## DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

# ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA

Porque se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente á LA INDIA

# MADERAS DE SAN RAMON

## HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magníficas maderas del Pacífico, se hacen cargo de toda clase de construcciones á precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramón, y en San José entre la Ferreteria de Rodríguez & Hno. y la tienda El Tokio.

APARTADO N<sup>o</sup> 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

hace la derecha, la izquierda la adversa, y viceversa. Iglesias denuncia los abusos de los mineros de Almería, que le toman á los mineros sus valores obligándolos á invertirlos en comprarles comestibles.—Morote hace proposición para que se pensionen á los hijos del compositor Gaztambide. Discútese el crédito de 15 millones para la guerra. Salvatella combátelo y pide que la votación sea nominal. El Presidente viendo que hay pocos ministeriales, suspende la sesión.

Pekín, 9.—Ha aparecido nuevamente al Norte de China la plaga pneumónica. El doctor Wullith, el más promitente experto en esta enfermedad, dice que el bacilo encontrado es el de la pneumónica.

Habana, 9.—Los rebeldes atacaron el Ingenio de azúcar de Toledo en Mariana ó en los suburbios de la Habana; las guardias y privadas defendieronlo hasta la llegada de la caballería, que por teléfono pidieron; después de unos tiros, los rebeldes se retiraron, siendo imposible perseguirlos por el exceso de la lluvia durante los tres últimos días en toda la Isla.

Las tierras bajas de Pinar del Río han sido muy perjudicadas. Las líneas férreas están interrumpidas.

Ha causado sensación la repentina partida á Washington, via Keywest, del coronel Ferrova. Rumórase que traerá misión importantísima.

Washington, 9.—Ordenóse el alistamiento de 5,000 hombres y 4 transportes á New Port para trasladarlos á Cuba.

Berlin, 9.—El Kaiser y su esposa recibieron en Postdam á los príncipes soberanos de Bulgaria.

Chihuahua, 9.—La legislatura del Estado autorizó 1 millón de dólares. Los agentes encaminanse á New York á garantizarlos. Pascual Orozco cree que se venderán bien en el Canadá.

Chicago, 9.—La elección de convencionales de Alabama que fué protestada, ha sido resuelta por el comité republicano en favor de Taft, significando esto un gran adelanto. Rumórase que Roosevelt vendrá á defender á otros delegados cuyas elecciones han sido protestadas.

San Petersburgo, 9.—La Duma ha pasado una ley que permite á las mujeres practiquen leyes.

Londres, 9.—La sociedad de naufragios ha acordado una medalla de oro al Capitán del Camphalia.

Londres, 9.—Prensa ataca á Lord Sidney Lee por la biografía que hace de Eduardo en el suplemento á su diccionario biográfico nacional en el que lo hace pasar como un hombre sin influencia en los países extranjeros. Lee se defiende alegando que concreten hechos.

### Número

de boletas para el destace de cerdos, expedidas en los diferentes cantones de esta provincia durante el mes de marzo último

Cantón de San José.....	420
>> Escasú.....	32
>> Desamparados.....	55
>> Puriscal.....	59
>> Aserrí.....	23
>> Mora.....	34
>> Tarrazú.....	23
>> Golcochea.....	27
>> Santa Ana.....	21
>> Alejuellita.....	16
>> Acosta.....	14
>> Coronado.....	12
Total.....	724

# Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

# BUENA OPORTUNIDAD

Vendo en LOTES el terreno que actualmente ocupa la Jardinería de Quinto Bragheroli, en esta capital, situado á 150 v. Norte de la Imprenta Nacional. También olgo propuestas por el todo.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN J.

# ALQUILO

para 10 bestias un potrero con pastos revueltos, que ha estado solo bastante tiempo. Está en un buen clima y es propio para engordar. Entenderse en San Juan de San José con

TEÓFILO VEGA

# Bennett Rojas y Fernández

## BANQUEROS

A partir del día 1<sup>o</sup> de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

### En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „ ó más.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento. NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

# IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

## COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

# Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

# Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS  
 ..Y ABARROTES..

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangocho, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado betún para calzado "CORDIN"

# GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS

## JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se exija.

### GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquiera pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

# - GRAN BARATILLO CARTAGO -

—de José Avilés Valbuena—

—Surtido en PAÑOLONES, REBOZOS Y PARAGUAS—

## PRECIOS LOS MAS BAJOS DE PLAZA

Inmenso surtido de mercaderías.—Calle del Tranvía, frente á La Marina